

SOMMAIRE

1

DES LIVRES PAR CENTAINES ET PAR MILLIERS

Jean-Louis Phan Van

2

JE PRÉFÉRAIS NE PAS ! André Bernard

5

MÉMOIRES D'ABEL PAZ Claire Auzias

7

DÉFINITION
ET HISTOIRE DU FASCISME
TOTALITARISME ENTRE
LES DEUX GUERRES
Claire Auzias

9

CONSIDÉRATIONS EN MARGE D'UN OUVRAGE RÉCENT SUR L'INCENDIE DE LA SALLE DE SPECTACLE SCALA Miguel Chueca

13

PROJECTIONS SURRÉALISTES
Joël Gayraud

15

CARNAVAL À MAIN ARMÉE Guillaume de Gracia

18

RENCONTRE À MILAN AVEC CATHERINE MALABOU Tomás Ibáñez 22

ANARCHISTS VOICES IN AMERICA VOIX ANARCHISTES AUX ÉTATS-UNIS Claire Auzias

24

QUE RESTE-T-IL DES IDÉES DE MARX MORT EN 1883, IL Y A CENT QUARANTE ANS ? Frank Mintz

27

LES LEURRES POSTMODERNES CONTRE LA RÉALITÉ SOCIALE DES FEMMES Claire Auzias

29

LES ÉMEUTES D'ARMENTIÈRES « LE TARIF OU LA MORT » MLT et OLT

30

AVIS DE TEMPÊTE
Thierry Maricourt

32

SQUATS ET COOPÉRATIVES ANTICAPITALISTES EN CATALOGNE Daniel Pinós

36

DE LA PARESSE INTELLECTUELLE André Bernard

41

GLISSEZ, MORTELS
Thierry Maricourt

43

JINA. L'ÉTINCELLE DE LA RÉVOLTE Hélène Hernandez

46

NOTES DE LECTURE

CHRONIQUES NOIR & ROUGE

Revue trimestrielle de l'association des éditions Noir et Rouge

ISSN: 2724-8232

Photos tous droits réservés

Impression:

AFIK

Imprimé par des ouvriers syndiqués

Sur Internet:

https://editionsnoiretrouge.com



Contact : Éditions Noir et Rouge Appt 170 75 avenue de Flandre 75019 Paris

Courriel:

ed.noiretrouge@gmail.com

Photo de couverture : Repas collectif au Centre social occupé de Can Masdeu près de Barcelone.

Q	-	_						
O	000	•	•	•	۰	•		•
	•							

ABONNEMENT DE 20 EUROS POUR 4 NUMÉROS						
Nom:						
Adresse:						
Code postal :						
Adresse électronique :						
Je m'abonne à partir du numéro :						
Chèques à l'ordre des éditions Noir et Rouge, à envoyer aux éditions Noir et Rouge, Appt 170, 75 avenue de Flandre, 75019 Paris						

Des livres par centaines et par milliers

n ne compte plus le nombre de livres qui sortent sur l'anarchisme à un rythme difficile à suivre pour celui qui voudrait les lire. Que signifie cette profusion ? Bien sûr aujourd'hui, le mouvement libertaire ne manque pas de capacité éditoriale avec plusieurs éditeurs dont la publication de livres est importante, significative et diversifiée, livres relativement bien distribués puisqu'on les retrouve dans les librairies de France et de Navarre. Pensons aux éditions de L'échappée, de Nada, Les Éditions Libertaires, Acratie, Libertalia, ACL, Noir et Rouge, etc., en plus voilà que même des éditeurs comme Payot publient des ouvrages sur l'anarchisme. Et cerise sur le gâteau les femmes anarchistes sont à l'honneur comme Emma Goldman mais aussi Voltairine de Cleyre, et même Lucy Parsons jusqu'ici jamais publiée en français. On remarquera aussi l'intérêt porté sur ce qu'on peut qualifier comme une anthropologie anarchiste avec des auteurs comme David Graeber ou James C. Scott qui là encore sont édités par des éditeurs non militants. Notons que le livre L'Entraide, un facteur de l'évolution de Pierre Kropotkine a été réédité plusieurs fois. Des grands auteurs, seul Bakounine ne bénéficie pas de cet engouement alors que selon nous ses écrits gardent une charge de critique toujours bénéfique pour un esprit libre. Signalons aussi la sortie de nombreux petits livres sur l'anarchisme par des auteurs souvent favorables à nos idées.

Bien sûr nous sommes heureux de constater que de nouveau la pensée anarchiste intéresse mais s'agit-il d'un feu de paille ou le reflet d'un mouvement de fond ?

Trouve-t-elle un écho chez un public à la recherche d'un mouvement proche de leurs interrogations ?

Les idées circulent, nous le savons. Pensons à celles de Murray Bookchin qui se retrouvent dans l'expérience du Rojava au Kurdistan. Faire connaître notre pensée par l'écrit demeure donc toujours nécessaire mais nous savons aussi que sans implantation sociale l'anarchisme resterait une idéologie sans réelle influence. Hier le terrain du syndicalisme lui a ouvert un champ du possible jusqu'à inscrire de belles pages héroïques et historiques du mouvement ouvrier.

Mais aujourd'hui, nous pensons qu'il est vain d'essayer de répéter partout cette expérience car si même la lutte de classe demeure les travailleurs ont abandonné depuis longtemps le rôle historique qu'on lui a prêté. En revanche la méthodologie anarcho-syndicaliste qui repose sur l'action directe ¹ demeure toujours applicable et cela presque sur tous les terrains.

En tant qu'anarchistes nous sommes interpellés par l'urgence écologique qui n'attendra pas que nous devenions des millions. Là encore avec cette question de l'écologie, on constatera que notre cher Élisée Reclus est redécouvert et bénéficie d'une importante réédition de ses écrits.

On a raison d'éditer et de lire malgré les écrans et les smartphones omniprésents car, en même temps, nous sommes aussi appelés à agir ici et maintenant et de façon urgente!

Jean-Louis Phan Van

^{1.} Au sens syndicaliste, c'est-à-dire sans intermédiaire.